

Santa  
Clara.

Las monjas tenian sus celdas, cada una de las cuales constaba hasta de cinco pisos.

Tenian a su servicio hasta tres criadas cada una.

El convento parecia una poblacion en miniatura; pues tenia calles con su respectiva nomenclatura, banos, huerta, placer etc etc.

Habia una vecindad por separado llamada "la Feblaida" y en su entrada se leia:

Aqui es Feblaida o Desierto  
Donde arde la Caridad  
Mira de merecimientos  
Y pasa a la eternidad.

Aqui se relegaban las monjas inválidas ya por edad o por enfermedades crónicas.

En el interior del convento habia varias capillas, de las que unas eran grandes. Estas se titulaban: Ntra Sra de Zapopan — Ntra Sra del Rosario — La Dego lladika (<sup>(dolorosa)</sup>) — La capilla de la Espadre — Los desterrados — Sn Antonio — Santo Tomás — El Compadrito (<sup>(S. Nazareno)</sup>) — La Soledad — Sn José.

Santa  
Brosa,  
1863

La ultima Rectora de este convento fue la R. M. Gertrudis de los cinco díezores Meléndez.

Cuando Cabrera fue a intervenir el convento por orden del gobierno de Juarez, entro al templo y dirigiendose al sagrario (que era el centro de la codicia de todos los interventos) y sacó los varos sagrados a tiempo que

estaba la M. Granados (que era la sacristana) en el coro bajo y viendo aquél desacato salió precipitadamente a fin de recoger las sagradas formas, pero a ese tiempo entraba a la iglesia el Dr. Lic. D. Nicolás Camacho, quien fue quien recibió las sagradas formas.

Fue tal la ambición del liberal Cabrera en este saqueo, que ni los chiquitines de los curas de las monjas dejó de investigar.

Cuando la exclaustración <sup>segunda</sup> primera de estas monjas, fueron hospedadas por las Claras en el interior de su convento en la calle de Faretan y al entrar fueron recibidas por la Imagen de Jesus Nazareno, Allí permanecieron.

Cuando la primera exclaustración de estas monjas, fueron hospedadas en Capuchinas.

Estas monjas hacían sus fiestas muy regulares y toda clase de diversiones allá en el interior de su convento. Por ejemplo: Sacaban procesiones con imágenes en andas tal como salían en la calle; es decir con acólitos, eranos, pitos y tambores, musicas etc etc todo absolutamente. Por supuesto que solo había de hombre el padre que presidía; fuera de él todo era servido por las monjas.

Hacían autos sacramentales, jorunas con toda solemnidad, sin olvidar las piñatas; gomeras etc todo lo que se pueda apetecer.

*J. C.*  
El dia de fiestas acostumbraban una ceremonia en el coro bajo la cual llamaban "La Pena".

Nota consistía en que formaban un catafaco en el centro y a las ocho de la noche iban todas en fumar a poner sus ofrendas consistentes en cera, miel y crema que pan. Allí estaban ya unas monjas sentadas en conorno nombradas ad hoc con objetos de estar llorando mientras las ceremonias. Las monjas que iban llegando daban vuelta en rededor de la tumba rezando respuestas y diciendo aquella bendita y llorando.

Todo esto era en memoria de las almas de las monjas difuntas.

#### Teresitas

1896

El sábado 18 de Dñe de 1896 murió la M. María de la Luz local religiosa descalza, quedando ya de

#### Gueretaro

1896

A toda esta comunidad la M. Rufina únicamente Gueretaro ó Taxco. ambas palabras se traducen "Lugar donde se juega á la pelota." "Gueretaro" en tarasco y Taxco en mexicano. (La palabra Taxco debe ser Tlachkli que es su pronunciación de origen y significa Lugar do se juega á la pelota. Se fue viendo poco a poco; pues de Tlachkli se vio su pronunciación á Tlachco y de Tlachco Taxco conque hoy se conoce. "Cártaro" es una abreviatura antigua sin objeto ni origen.)

Nota del Dr Nicolás León.

El vale D. José M. Carrillo al ser invitado a tomar la sopita a casa de unos recién casados en cuya casa paterna del novio habría sido dependiente de joven, improvisó los siguientes versos:

#### Recuerdo.

Dichoso aquel que no olvida

Y desprecia desengaños;

Dichosos aquellos años.....

¡Los primeros de la vida!

De la amistad bendecida

Bien naza el santo calor,

Bien naza la dulce flor

Que volvemos a encontrar,

Fray el tiempo en un hogar

Que santifica el amor.

Pasó el tiempo, fiel testigo

De dichas que ya no son;

¡Y no pasó el corazón

Que es del amigo al amigo!

Por eso siempre bendigo

Del tiempo la magisterial;

Y en la cima de mi edad,

Miro cual brillante ejemplo,

Un hogar que forma el mundo

De inmensa felicidad.

Cubra ese hogar la ventura

G  
c  
u

Con bello sol sin ocaso  
 Y nunca en él halle paso  
 Del dolor la planta dura.  
 Abraz de la suerte oscura  
 El nefando y Areti ambo,  
 Que solo brilla el consuelo  
 En el hogar que hoy empieza  
 Con amor, luz y belleza,  
 Honor, virtudes y .... el cielo!

Hijo S.º  
Pico.

J. Francis  
co.

1831.

El Provincial Fr. José de Jesus Pico nació en Grapuato. Hició aquí su fe de bautismo:

En el curato de la Villa de Grapuato en el año del Señor de mil ochocientos veintay uno, en dos días del mes de Febrero, yo el Licenciado D. José Joaquín Gallegos, cura beneficiado en los antiguos y en turno de esta villa y su Parrodo, concedí mi licencia, y con ella el Br. D. Juan José Busto Gallardo, clérigo presbítero viciliario de este Obispado de Michoacán; a ministrié con las debidas acostumbradas solemnidades el Santo Sacramento del Bautismo, en esta parroquia, a un infante que tenía dos días de nacido, y le puse por nombre D. Covarrubias. Miguel Candelario Solas, hijo de Patricio Pico y Josefa Santiago, de aquí; fue suj-

Mayo 25 de 1831.

José M. Carrillo.

1883

1884

drino Dario Veravides y su madrina Ignacia Piñeres, instruidos en la obligación que les corresponde. — Y para su debida constancia lo firmé en dicho día, mes y año. — Gallegos — (Rubrica) Lib 25, fol 22. (Obispado Mexicano Nacional por García Molleda 1884. — Apéndice por Precautens pag 84.)

Fue consagrado en Querétaro por el Hno. S.º Arzobispo de Michoacán D. Ignacio Arciga y el Hno. S.º Obispo de Guanajuato D. Ramón Tama en el 21 de Octubre de 1883.

Murió de fiebre amarilla en Hermosillo el 11 de Agosto de 1884.

El gobernador le había preparado un sepulcro en el panteón; pero el pueblo se opuso y contra sus disposiciones y por la fuerza fue llevado y enterrado en el templo del Carmen, de donde el S.º gobernador lo mandó en humor y enterrarlo en el panteón, por convenir así a las leyes e higiene. Su entierro fue verdaderamente una tragedia. (Fr. Buenaventura Chávez que lo vio, me lo refirió.)

Nació en esta ciudad. Véase su fe de bautismo; 1816 — "En la iglesia Real Parroquia de Santísima Trinidad (Querétaro) a veintidós de Enero de mil ochocien-

tos diez y seis, Yo el Br. D. José M. Sanchez,

Prefecto de la Ilustre y Venerable Congregacion <sup>visitantes</sup>  
de Nuestra Señora de Guadalupe de esta ciudad, 1832.

V. p. bautizó solemnemente a José María Prámon de dos días m. l. del Sr. D. Ramón Co  
rrubias y de D<sup>a</sup> Mariana Méxica, Espanoles  
de la calle de los Infantes; fueron Padrinos  
D. Juan Márquez y D<sup>a</sup> Josefa Huelva, y lo  
firmó — Dr. y M<sup>r</sup>. Joaquín Oteiza. Lib de  
Espanoles de 1806 a 1807."

(Episcopado Mexicano Nacional por García Muñoz 1884 — Apéndice de Recasens pag 80)

Fue Profesor de medicina y médico de  
buena reputación científica.

Glorio Sor Mon Nació en esta ciudad. Véase su fe de bautismo:

"En veinte y cinco días del mes de Julio de  
mil seiscientos treinta y cuatro, bautizó a An  
tonio, hijo de D. Antonio Moroz y de D<sup>a</sup> Ma  
ría de Ybar; fue su madrina D<sup>a</sup> Luisa Ma  
rroz — Por Francisco Morales — Al margen  
una nota — "Este es el General de la orden  
de Santo Domingo, hoy arzobispo de Santiago  
de Galicia en España — Entre la firma del  
parroco y la partida, otra, hablando de la  
madrina — Hoy es monja de este convento  
de Santa Clara de Querétaro, día veinte y dos  
de Julio de mil setecientos y un años."

Por estos años fue capellán mayor de este convento  
el cura entonces de Santa Ana D. Fermín Osorio.

El 16 de Septiembre de 1857, volvió a abrirse el  
Hospicio por orden del Gral. Arbiza en el ex-  
convento de S. Antonio y pronunció el discurso  
oficial de apertura el entonces Curia de Santa  
Ana D. Prospicio M<sup>a</sup> Alarcón, después Ayobispo  
de México, etc.

Se fundó en 1810, por el Ayuntamiento, como  
Abadía de la Santa Vergara; pero fue clausurado  
en breve tiempo.

En 1840 volvió a abrirse y poco después  
se volvió a clausurar.

En 1861 se volvió a clausurar

Pasado el santo se estableció en el local  
que hoy ocupa, y la Junta amplió y renovó en  
1896, por primera vez el edificio.

En 1908, estableció el benemerito Cura de  
S. Sebastián D. Felipe Sevilla dos consultorios  
médicos gratuitos para pobres a nombre de las Conferen  
cias de S. Vicente de Paul.